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- Николай Викторович, что будет с парковками? Вы
сами-то противник «ракушек» во дворах?

- Категорический! Не дело, когда они занимают тер-
ритории дворов. Да и с эстетической точки зрения ук-
рашением не назовешь. Можно и нужно находить ре-
шения для парковок. Есть новая идея: двухэтажные
парковочные места с простейшим подъемником - более
эффективное решение использования территории дво-
ра. Мы в нашей программе рассчитываем продолжать
поиск новых решений.

Совершенствуем малые архитектурные формы. В
городе создана индустрия по изготовлению малых
форм. Есть детские площадки из пластика, новые цве-
товые решения. Мы не считаем, что программа «Мой
двор, мой подъезд» завершена...

- Кстати, программа увлекла жильцов: многие подъез-
ды преобразились за эти годы - приятно войти...

- В столице 100 тысяч подъездов. Наш долг был при-
вести их в порядок. Мы это сделали. И сегодня можем
поддерживать подъезды в том состоянии, которое при-
обрели они в ходе выполнения программы - за счет
бюджетных средств. Остальное зависит от самих жиль-
цов и от их возможностей. Но не думаю, что у жителей
остынет интерес к благоустройству своих подъездов и
дворов. Это цепная реакция: если в соседнем подъезде
чисто, цветы на подоконниках, занавески на окнах, то
пусть не всем, но кому-то и в другом подъезде захочет-
ся сделать то же самое...

Еще одна очень важная задача стоит перед нами
этим летом: приведение в порядок малых рек - их по-
рядка 140 в городе. Проведен мониторинг их состоя-
ния. Оно, прямо скажем, не радует. Разработана про-
грамма приведения в порядок малых рек на 2005-й и
последующие годы, уже приступили к ее реализации.
Префектуры подключились к этому делу, в частности,
в СВАО. Западная префектура своими силами начала
приводить в порядок Сетунь. Последовательность ра-
боты такая: приводим в порядок речку, затем обустра-
иваем берега. И люди идут туда отдыхать. Как это уже
происходит на Яузе.

- Не все там обустроено как хотелось бы - есть не-
доделки...

- На Яузе проведены лишь первоочередные меро-
приятия: почистили русло, начали приводить в поря-
док прилегающие территории.

Еще одна целевая программа: реставрация заповедных,
охранных территорий. Например, Царицыно, памятник
дворцово-паркового искусства - это была федеральная
собственность, сейчас Правительство РФ передает ее го-
роду. Площадь более 340 га, большие пруды - огромный
фронт работ: все должно быть почищено, облагорожено,
будет сооружено шесть новых мостов. К работе приступа-
ем этим летом. Думаю, народ туда потянется отдыхать...

По озеленению напряженная программа на 2005 год.
Будут сооружены новые скверы, бульвары. Прежде все-
го в районах новостроек: Митино, Куркино.

Еще одна особенность нынешнего года - возникнове-
ние непредвиденных проблем. В частности, появилась
проблема с городскими лесами и лесами лесопаркового
защитного пояса. По закону № 122 РФ эти леса отходят
в федеральное ведение. Федеральное агентство лесного
хозяйства уже выпустило приказ, согласно которому
весь лесопарковый защитный пояс, что за кольцевой до-
рогой, передается Ногинскому лесхозу. Нас это не раду-
ет. Какими силами они предполагают содержать и при-
водить в порядок весь лесопарковый защитный пояс
Москвы - неизвестно. Сейчас ломаем голову над тем, как
хотя бы совместно содержать лесопарковый комплекс -
ведь это легкие города: более 74 тысяч га. У нас там де-
вять леспромхозов. Финансировались они из бюджета
города. Федеральные структуры ни рубля не вкладыва-
ли. Одним росчерком пера разрушена налаженная систе-
ма. Мы не имеем права туда ни рубля вложить. Кто будет
содержать эти девять леспромхозов? Около 2 тысяч че-
ловек оказались в подвешенном состоянии. Кто будет
людям платить зарплату и за что?..

Такие решения принимают сегодня на федеральном
уровне.

С водой та же проблема. Были соглашения между
Москвой и Министерством транспорта. Сейчас прика-
зом министра федеральная структура выходит из этих
соглашений. В отсутствие документов, регулирующих
отношения между субъектом Федерации и федератив-
ным органом, повисает, в частности, вопрос по вод-
ным ресурсам. В результате мы не можем строить на-
шу дальнейшую политику.

- Это удар по работе Мосводоканала?
- Это удар не только по работе Мосводоканала, но и по

каналу имени Москвы. Только наш департамент платит
свыше 250 млн. рублей на поддержку канала. Платит и
Мосводоканал. Что будет теперь, честно скажу, не знаю...

- Вот тебе, матушка, и Юрьев день! Помимо хозяйст-
венных проблем прибавились еще и эти?

- Решение федеральных органов наши проблемы
усугубило...

- Ничего не остается другого, как пожелать вам
успеха: преодолели природную стихию - преодо-
леете и эту...

Василий ДВОРЫКИН

СЛУХИ 
О ЧРЕЗВЫЧАЙНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ 
ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ
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Председатель ассоциации комитетов самоуправ-
ления «Чертаново Западное» Анатолий Поля-
ков говорит мне:

- Общественное самоуправление, что называется,
в крови нашего народа - вспомните дореволюцион-
ные общины, земства. Испокон веков люди привык-
ли решать проблемы повседневного бытия сообща.
Так что ничего нового мы не придумали, просто про-
длили традиции в современность. А может, и в буду-
щее?

Он вопросительно смотрит на меня, я вопроси-
тельно смотрю на него. Такой вот диалог взглядов. 

На своем журналистском веку я множество раз ви-
дел, как общественные инициативы поднимались
волнами и - опадали, общественные организации с
великим шумом создавались и - растворялись, не ос-
тавив по себе ни следа, ни памяти. Анатолий Павло-
вич читает, видимо, мои сомнения по глазам и «заво-
дится». Что мне, собственно, и требовалось, чтобы он
убедил меня в своей правоте. Может быть, заботясь
о создании в России гражданского общества, начи-
нать как раз и следует не с организации всяческих
фондов и громкозвучных обществ, объединений и
партий, а с таких вот комитетов самоуправления? Хо-
тя, конечно, сплочение самоорганизующихся граж-
дан может принимать самые разнообразные формы
- товарищества собственников жилья, территориаль-
ные общины, товарищества жильцов, жилищные ко-
оперативы, возрождающиеся ныне домкомы...

- Процесс самоорганизации жителей естественен и
неизбежен, - убежден Поляков, - потому что людям
жизненно необходимо отстаивать свои права и инте-
ресы, какая бы социально-политическая эпоха ни
стояла на дворе. И такое положение вещей не в силах
изменить ни одно властное распоряжение, ни один
нормативно-правовой акт или даже закон. Люди бу-
дут объединяться, поскольку порознь им никак нель-
зя. Это как в физике: железные песчинки тянутся по
силовым линиям к магнитному полюсу...

Оставив философские рассуждения, отправляем-
ся по микрорайону. Самые обычные девятиэтажки
далеко не первой молодости - таких, наверное, пол-
Москвы. И жители самые обычные... Тем не менее
комитет общественного самоуправления существует
здесь уже 16 лет. Как за это время он не рассыпался,
не развалился? И почему называется «Чертаново За-
падное», если в сетке деления чертановских районов
такого вроде бы не значится?

- Действительно, сейчас существуют Чертаново
Северное и Южное, но ведь наш комитет был создан

задолго до появления управ, еще при существовании
Советского района, - говорит Анатолий Павлович. -
Мы занимали западный его угол, потому так и назва-
лись - Чертаново Западное. Да разве дело в названии
комитета? Мы потому и не разбежались по индиви-
дуальным хатам, что за это время жители микрорай-
она поверили в наши возможности, в наше влияние
на местные и окружные власти. Они убедились, что
самоуправление не пустой звук, что оно способно на
конкретные и полезные дела.

По вечерам, в субботние и воскресные дни люди
то и дело заглядывают в маленькое помещение ко-
митета. Говорят обо всем искренне, спорят, дают жа-
ру власти и местной, и центральной, жалуются на
всяческие поломки и протечки. Жалуются здесь, по-
тому что в руководящих кабинетах местных князьков
их порой и на порог не пускают. А тут запишут жало-
бу в специальный журнал - и назавтра в РЭУ или ДЕ-
Зе спецы обязательно закрутятся, ибо ссориться с
комитетом себе дороже.

Впрочем, отношения с ДЕЗом у комитета слож-
ные, можно даже сказать, двойственные. Конечно,
дезовцы комитетчиков недолюбливают, поскольку
они постоянно теребят их по самым разным пово-
дам, жить спокойно не дают. А с другой стороны, ко-
митет выступает между ними и жителями своеоб-
разным демпфером, амортизатором. Когда в поме-
щении комитета народ уж слишком расходится, вы-
ражая возмущение бездействием ДЕЗа, Анатолий
Павлович, человек рассудительный и спокойный,

предлагает вначале разобраться, дезовская это про-
машка, или, может быть, строители виноваты, ка-
кая-то подрядная фирма, энергетики или теплови-
ки. Разбирались, уточняли, определяли виновника -
и даже если потом крикуны все-таки приходили в
ДЕЗ, то говорили о своих претензиях уже вразуми-
тельно и спокойно.

Комитет всегда словно между молотом и нако-
вальней. Хотя какая там наковальня: комитетчики
все поголовно живут в этом микрорайоне. Потому
и нужды жителей принимают как свои собствен-
ные, а поскольку у них в руках рычаг организации,
то и сделать они могут многое. Хотя какими-то ма-
териальными, финансовыми возможностями поч-
ти не располагают, однако вполне способны влиять
на организации, которые такие возможности име-
ют - на ту же управу или ДЕЗ. И там понимают: ес-
ли пойдут навстречу просьбам комитета самоупра-
вления, завтра он обязательно поможет им. Взять,
например, те же «ракушки». Однажды понадоби-
лось на месте одной из них поставить коллектор.
Сделать это надо было быстро, но как найти хозя-
ина? Обратились за помощью в комитет. Анатолий
Павлович обзвонил старших по домам, и уже через
полчаса обеспокоенный владелец железного пена-
ла объявился.

А вообще парковка машин Полякова очень трево-
жит. Тут порой такие страсти разгораются!.. Однажды
несколько автовладельцев вбили столбы, натянули
тросы и закрыли эти места на замки. Другие водите-

В этой комнатке помещается
пара столов и полдюжины
стульев, однако именуется
она вполне солидно: комитет
общественного самоуправле-
ния. И магнитное его поле
притягивает десятки жителей
Сумского проезда и Черта-
новской улицы, что располо-
жены в Чертанове Северном.

В МАГНИТНОМ

Памятуя о наступившем годе Пету-
ха, припомним старую русскую
поговорку: «У хорошей хозяйки

пропадает только петушиный крик».
Рачительные буржуа на Западе уже не-
сколько десятилетий создают систему
замкнутого цикла: отходы рассматри-
ваются не как хлам, а как ценное вто-
ричное сырье. Так, в Японии произво-
дителям автомобилей и электронной
бытовой техники государством предпи-
сано собирать отслужившие машины и
перерабатывать. Рынок вторичного сы-
рья в Германии превышает 80 млрд. ев-
ро в год. До 50 процентов объема отхо-
дов составляют различные упаковоч-
ные материалы. В Германии, Австрии,
Швеции в переработку идет от 55 до 70
процентов упаковки.

А что же у нас? В столице перераба-
тывается не более 7 процентов отхо-
дов. При этом утверждать, что столич-
ные власти не занимаются решением
проблемы утилизации и переработки
мусора, было бы в корне неверно. В
Москве созданы мощные специализи-
рованные предприятия - ГУП «Промот-
ходы» и ГУП «Экотехпром». Действует

четыре мусоросжигательных завода.
Десятки частных предприятий малого
бизнеса заняты вывозом и сортиров-
кой отходов. Беда в том, что слишком
медленно развивается сфера перера-
ботки вторичного сырья. Почему?

ЗАО «Вторсырьепереработка» его
бессменный директор Виталий Гиля-
дов создал семь лет назад. Преуспева-
ющий коммерсант занялся мусором.
Чего ради?

- Да потому что, бывая на Западе, я
убедился, насколько мощным и при-
быльным может быть бизнес по утили-
зации и переработке вторсырья, - зая-
вил Виталий Гилядович. - И потом, то-
вары, произведенные из отходов, зна-
чительно дешевле. Мы не настолько
богаты, чтобы отказываться от деше-
вого ширпотреба. На наш рынок посту-
пает огромное количество импортных
товаров, выработанных из вторичных
ресурсов. Посмотрите, в магазинах да-
же половые тряпки - китайского про-
изводства. Китайцы поставляют в Рос-
сию, к примеру, компьютеры и кабель,
в технологии производства которых
использован переработанный ПЭТ

(пластиковые бутылки и канистры). А у
нас только за последние три года на
полигоны (свалки) вывезли до 150
тыс. тонн этого пластика. Россия в
сфере переработки вторсырья нахо-
дится где-то в седьмом десятке среди
стран мира.

Еще в 1998 году специалисты ком-
пании «Вторсырьепереработка» раз-
работали технологии селективного
сбора отходов. Потому что смешанные
отходы - это хлам, а селективные от-
ходы - ценное сырье. Предполагалось
создание сети передвижных и стацио-
нарных приемных пунктов. Гилядов
предлагал реализовать данный проект
префектурам и управам города. Ноль
внимания! Год спустя проект был от-
правлен на рассмотрение мэра. Юрий
Лужков поддержал начинание и под-
писал постановление, согласно кото-
рому в Москве должна была быть раз-
вернута сеть из 60 подобных прием-
ных пунктов. В настоящее время дей-
ствует... один, в Северном округе. 

- Народ не воспринял ваших идей,
Виталий Гилядович? Или вы охладели к
собственному детищу?

- Когда мы открывали павильон на
Дмитровском шоссе, решили прием-
ный пункт вторсырья совместить с цве-
точным магазином. Хотели показать:
смотрите, как прекрасна живая приро-
да, давайте очистим собственную среду
обитания, вместо того чтобы ее захла-
млять. Над нами смеялись - никто к вам
не пойдет, говорили. А люди едут к нам
не только из Северного, но также из
Восточного, Западного, Юго-Западного
округов. Звонят - почему нет таких пун-
ктов в других районах Москвы? А пото-
му что практически невозможно полу-
чить землю под приемный пункт. Года-
ми приходится ходить по инстанциям.

Московское правительство поддер-
живает инициативу предпринимателя,
а чиновники средней руки эту инициа-
тиву хоронят. Не потому ли первый в
России контейнер для сбора мусора ев-
ропейского уровня, разработанный
этой фирмой и получивший три года
назад золотую медаль на престижной
выставке, оказался не востребованным
столичными ДЕЗами? Выгоднее везти
контейнеры б/у из Германии? Сейчас,
по словам Гилядова, Европа отказыва-
ется от металлических контейнеров, за-
меняя их значительно более дешевыми
пластиковыми. «Вторсырьепереработ-
ка» разработала недорогой и удобный
пластиковый контейнер. В Челябинске
покупают эти контейнеры, в Хабаров-
ске (!)... Московским ДЕЗам этого доб-
ра не надо. В ушедшем году фирма
провела удивительный эксперимент,
застраховав 100 пластиковых мусор-
ных контейнеров в ЦАО. Сгорело не бо-
лее 2-3. Компания предлагает дирекци-

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СЫРЬЕ 
НЕСТРАТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Знающие люди рассказывают, что в некоторых деревнях Шри-Ланки накопив-
шийся мусор еще лет 20 назад относили в лес и оставляли подле муравьиных
куч. Через некоторое время мусор насекомые «утилизировали». Нынче, одна-
ко, структура мусора заметно изменилась, и вряд ли пластиковые бутылки из
под «пепси» или старые батарейки заинтересуют муравьиный народ. Для нас
же этот способ и вовсе не подходит. В столице ежегодно образуется свыше
13 миллионов тонн отходов. Из них 3 млн. тонн - промышленные, около 4 мил-
лионов - отходы строительного комплекса, еще 3,5 млн. тонн - бытовые.
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